

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Acción negativa

La prueba de que el actual Gobierno, lo mismo que los anteriores, se cuida de la defensa y prosperidad de los intereses de la gente adinerada, dejando abandonados los de los demás ciudadanos o conspirando contra ellos, está en la acción que realiza con motivo del encarecimiento de las subsistencias.

Contados son los días que no dicta alguna medida sobre dicho particular, debiendo llegar ya el número de ellas a una importante cifra.

¿Ha bajado por eso el precio del pan? ¿Ha descendido el del carbón? ¿Se han abaratado las patatas, el aceite y demás artículos de primera necesidad? No. Al contrario, el coste de ellos es más elevado que nunca.

El azúcar acaba de experimentar una nueva alza, y seguramente al llegar el invierno si es que no ocurre antes, aumentará el precio de los artículos que ya pagamos hoy sumamente caros.

¿Qué explicación tiene este fenómeno? ¿Cómo se comprende que a mayor número de medidas para producir el abaratamiento de las subsistencias responda una elevación de precios, un encarecimiento de todas aquéllas? ¿Es que falta azúcar, carecemos de aceite, mengua la producción arrocera y ha disminuido el cultivo de la patata? No; nada de eso. De los mencionados artículos produce en España cantidad bastante para que el mercado nacional pueda abastecerse. Y de la relativa escasez que para cubrir las necesidades nacionales hay en el trigo, en el carbón y en algunos otros géneros no puede deducirse el constante encarecimiento que hay en ellos.

La contradicción que resulta entre la acción realizada por el Gobierno en el asunto de las subsistencias y las consecuencias negativas que aquélla produce para los consumidores se explica por el siguiente hecho: que algunas de las medidas dictadas por el Gobierno carecen del sello del acierto, y las que lo tienen no se cumplen.

¿Cómo han de cumplirse si los que habrían de sentir sus efectos serían los ricos, los poderosos, las grandes Empresas!

Para meterse con éstos de veras no hay arrestos en el actual Gobierno, como no los hubo en los anteriores.

Una cosa es defender la Monarquía y procurar, cueste lo que cueste, por cuanto contribuya a sostenerla, y otra mirar por los intereses generales, cuidar de lo que conviene a la nación.

Por eso, mientras los propietarios de minas, acaparadores, grandes fabricantes, navieros y especuladores aumentan sus fortunas con millones y millones, la casi totalidad de los ciudadanos, condenada a comprar cada vez más caros los artículos necesarios para vivir, no tiene más remedio que reducir su alimentación y exponerse, por lo mismo, a ser presa de infinidad de enfermedades.

Se equivocan de todo en todo los que pongan alguna esperanza en las medidas que adopte el Gobierno para abaratar las subsistencias.

Como, por lo que dejamos expuesto, su acción en dicho punto es negativa, nada se abaratará; por el contrario, adopte o no adopte el Gobierno disposiciones, el encarecimiento de los artículos más indispensables para la vida será mayor de día en día.

No son, no, los hombres del régimen monárquico los que han de impedir que una infima minoría se enriquezca escandalosamente a costa del hambre del pueblo. Eso lo harán tan sólo hombres reñidos con aquél y que sientan de veras los tremendos dolores que el país sufre.

Pablo IGLESIAS

### EN PORTUGAL

Distribuyendo las subsistencias.—Guarda irascible.—El presidente de la República lo castiga.

LISBOA, 21.—El presidente de la República estuvo en el Gobierno civil examinando los generos aprehendidos a los acaparadores, y después, acompañado de sus ayudantes, recorrió los barrios obreros de la capital.

En una calle de estos barrios formaban cola numerosas personas para adquirir azúcar. Dos mujeres cuestionaron por sus alijos, y como llegaron a las manos, un policía que presenciaba la escena, en vez de apaciguar, exaltó los ánimos, golpeando a las mujeres.

En aquel momento, el presidente, que pasaba por allí, ordenó al policía que se marchara castigado a la Comisaría.  
El presidente fué aclamado.—Radio.

La organización obrera apoya la incautación.  
LISBOA, 21.—El inspector de Subsistencias ha confabulado con el Comité de la Unión General de Trabajadores, que publicó un manifiesto apoyando la actitud del Gobierno contra los acaparadores y ofreciéndoles su concurso.—Radio.

### La Semana Roja

El Comité nacional del Partido ha publicado una circular, en la que recomienda, cumpliendo acuerdos de uno de nuestros Congresos nacionales, la celebración de la Semana Roja en el próximo mes de agosto. Nada más que esto. Y ya algunos periódicos de la derecha, y aún otros que están en el medio, han visto en esa circular una pavorosa maniobra revolucionaria, el anuncio de algaradas y sucesos terribles.

Pero ¿es que no sirve de nada lo que en la misma circular se explica extensa y claramente? ¿A nadie que tenga un mediano conocimiento de la actuación de los socialistas le puede producir el más leve sobresalto lo que en la circular se recomienda. No se trata de una novedad, nacida en la calenturienta imaginación de estos socialistas españoles, revoltosos, perturbadores, etc., etc., según nos presentan los que van cabalgando cómodamente en el macho reaccionario. Es una cosa que se ha practicado ya por nuestro Partido en Alemania, en Bélgica, en muchos otros países, y si no se practica hoy es porque la guerra absorbe todas las actividades de los socialistas en esos pueblos.

Es una semana de intensificación de propaganda. Seucillamente, lo que los católicos llaman una misión. En esta misión laica nuestra se predicán doctrinas socialistas, se difunde educación ciudadana, se forma conciencia de clase, se divulgan principios económicos y filosóficos esenciales a nuestro concepto de la sociedad futura, se unifica el pensamiento del proletariado, se hace civilización. ¿Qué tiene que temer de esto nadie que viva y obre rectamente?

Pero es que el solo adjetivo rojo asusta ya a ciertos espíritus timoratos o apocados. Ven en lo rojo sangre derramada. Nosotros vemos, y por eso hacemos de ese color un símbolo, sangre, sí; pero sangre circulando por las venas, y significando, por tanto, vigor, salud y vida del organismo todo.

Esa infusión de sangre dentro del organismo proletario son las Semanas Rojas que organizan los socialistas.

### POR "EL SOCIALISTA"

Subscripción permanente.

Suma anterior..... 113 468,90

Madrid.—Liquidación del Grupo pro EL SOCIALISTA..... 147,85

Bayona (Francia).—F. Sánchez, 3 francos; S. León, 2; F. Calvo, 2; D. Carazo, 2; F. Fernández, 1; T. Valverde, 0,60; V. Domínguez, 1; Vaguero, 0,50; J. Cañameras, 1; D. Casado, 0,50; T. Trigo, 0,50; E. Sánchez, 0,60; A. Sánchez, 0,50; L. Losada, 0,50; A. Fernández, M. Molinas, 0,50; B. Calvo, 0,50; F. Anchavaleta, 2,50; total, 21,30 francos, que cambiados produjeron pesetas..... 12,60

Santa Lucía (quinta y última lista).—J. Contreras, 0,50; I. García, 0,50; T. Láz, 0,30; S. Fernández, 0,50; A. de la Fuente, 0,25; B. García, 0,20; L. Casado, 0,50; B. Gutiérrez, 0,25; S. Fernández, 0,40; D. Miguélez, 0,25; F. Soto, 0,30; A. Martínez, 0,25; N. Calleja, 0,50; A. Díaz, 0,30; P. Lamas, 0,20; C. Rodríguez, 0,10; N. García, 0,10; F. González, 0,20; D. Sarmiento, 0,25; P. Sanmartín, 0,05; P. Posada, 0,10; J. D. Fuentetaja, 0,10; M. González, 0,20; D. Gordon, 0,20; F. Prieto, 0,20; T. Alvarez, 0,25; G. García, 0,25; S. Lozano, 0,25; E. L. Fuente, 0,10; S. Vega, 0,50; A. González, 0,10; P. Fernández, 0,40; R. Perón, 0,50; B. de Castro, 0,20; L. Vaca, 0,25; P. Rodríguez, 0,25; E. Rivera, 0,30; S. García, 0,25; R. Martínez, 0,20; D. Blanco, 0,25; S. Bodegas, 0,25; Suma total, 11 pesetas, menos 1,45 pesetas, que importó el gasto de esta cantidad y de la anteriormente publicada, queda liquidado..... 9,55

Suma total hasta hoy..... 113 638,90

El trabajo diurno en la panadería

Triunfo obrero.

Alicante 20.—Se ha resuelto el conflicto de los panaderos. Los patronos han accedido a la fórmula propuesta por los obreros de realizar la elaboración durante el día, suprimiendo el trabajo nocturno.

La reforma comenzará desde mañana, lunes. Las operaciones comenzarán a las cinco de la mañana.—C.

### EL MITIN DE PANADEROS

En el salón teatro de la Casa del Pueblo se verificó esta mañana el mitin de obreros panaderos anunciado.

Presidió el compañero Marcelino Cristóbal que dió cuenta del objeto del mitin, cual es la demostración de que, a pesar de llevar once meses de lucha con los patronos y las autoridades, la unión no se ha quebrantado, estando los obreros panaderos dispuestos a sostenerse en su actitud todo el tiempo que sea necesario hasta lograr la victoria.

El compañero Marinas, en nombre de los obreros en pan candeal, habló en primer lugar, haciendo resaltar la seriedad de los obreros panaderos, que en otras ocasiones, por motivos menores, se han lanzado a un p. r. Todos los elementos de fuerza se han puesto al servicio de los patronos panaderos, a pesar de lo cual los obreros no han vaciado un momento.

Después dió cuenta de las gestiones hechas por la Comisión mientras estuvieron presos Manuel Cordero y los otros compañeros presidentes de las Sociedades. Paso en evidencia la parcialidad demostrada por los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia, que retardaron cuanto pudieron la libertad de los presos.

Asimismo comunicó haber celebrado una entrevista con tres representantes del Consejo de La Panera Industrial, de la que nada útil pudo resultar por la actitud intransigente de los patronos. Estas palabras del orador arrancaron gritos de la concurrencia, demostrativos del deseo que tenían de vencer.

Juan Caldeiro habló a continuación, señalando el propósito patronal de desorganizar a los obreros por el miedo, encareciendo a los presidentes, propósito que fracasó en absoluto.

Expuso después la firme resolución de los obreros de resistir hasta haber vencido a La Panera, la única culpable de que el conflicto no haya tenido solución hasta hoy.

Manuel Cordero, que fué saludado con aplausos, hizo uso de la palabra después, recordando el origen del conflicto, que fué la falta a sus compromisos y a la ley que cometió La Panera, lanzando al hambre a muchos obreros.

Creyó la Compañía oportuno el momento para dar la batalla, y se mostró extraordinariamente soberbia, persiguiendo con denuncias calumniosas a los obreros, tarea de policías honorarios, a que se entregaron con placer los señores del Consejo y su abogado, el Sr. Covisa.

Sin embargo, los obreros resistieron sin ceder durante meses y meses; entonces, los señores de La Panera, viendo las pérdidas ruinosas que la lucha les infligía, pretendieron parlamentar con sus explotados.

Hoy la situación económica de la Compañía es un extremo crítico. Se fundó con un capital de 50.000 pesetas; explotando a los obreros y robando al consumidor hizo una finca que vale un millón de pesetas, repartiendo dividendos escandalosos. Hoy, como consecuencia de la lucha que planteó contra sus obreros, tiene esa finca bajo una doble hipoteca y anda gestionando un empréstito considerable.

Si los obreros resisten todavía, como resistirán, la Compañía se verá obligada a cerrar; este triunfo tendrá una trascendencia enorme, porque servirá de escarmiento para los patronos y estimulará a los obreros.

Terminó el orador aconsejando a todos se sostengan en la misma actitud de enérgica resistencia para triunfar en esta lucha, que es a muerte, y en la cual el enemigo está casi vencido.

Seguía en el uso de la palabra Evaristo Gil, de la Sociedad de obreros en pan francés, pronunciando un breve discurso y condenando la conducta de las autoridades, que desde el primer instante se pusieron al servicio de los patronos, a pesar de lo cual no han logrado abatir el ánimo de los obreros asociados.

Al manifestar el deseo de los patronos de la Panera de que vayan a trabajar a sus tahonas los obreros asociados en compañía de los esquilotes, se produjo una protesta ruidosa de la concurrencia, que se transformó en un gran aplauso al expresar el orador la respuesta negativa que se ha dado a los patronos.

Don Pedro Rico habló a continuación, recordando la conducta de los patronos en las entrevistas que, representando a las Sociedades obreras, celebró con ellos, para demostrar la deslealtad y la falta de educación que aquéllos revelaron siempre.

Ocupose después de las gestiones judiciales que ha intervenido, y en las cuales pudo apreciar en qué medida las autoridades se ponen al servicio de los intereses patronales. El poder ejecutivo, imponiéndose al poder judicial, obligó a un magistrado, como D. Víctor Goyán, a declarar que los jueces municipales absolvieron a los acusados por defraudación en el caso del pan.

Estudió el curso que sigue el proceso de los cuatro presidentes por inducción a la realización de un delito imaginario, por el cual no pueden ser condenados por ningún Tribunal que administre rectamente justicia, y se extrajo de la calificación que el juez especial pretende dar al delito que se persigue.

Con ejemplos claros dejó que lo que se persigue es a las Sociedades obreras. El Sr. Rico pronunció un maravilloso discurso, que fué escuchado con religiosa atención por los concurrentes y muy aplaudido. Al aproximarse a la tribuna el compañero Julián Besteiro fué recibido con una entusiasta salva de espigas.

Habló a las Sociedades de obreros panaderos por su constancia en la lucha que han establecido con la burguesía.

Estudió la situación de la panadería, cómo que la historia de estas Sociedades de obreros panaderos está llena de rasgos maravillosos en defensa de los intereses de los ciudadanos madrileños.

Rebrió su paro por el Ayuntamiento de Madrid, afirmando que el estado de corrupción en que se halla toda la política española es una verdadera vergüenza.

Habló de cómo los tentados de alcalde son instrumento del Sindicato de la Panadería, en compensación del servicio que éste les presta en los días de elecciones.

Trató de la reforma de las Ordenanzas municipales, calificando a éstas de una verdadera vergüenza.

Habló de la labor moralizadora que realizan los ciudadanos afiliados a la Casa del Pueblo, diciendo que es digna de todo elogio, y que no son los presidentes de las Sociedades de panaderos los inductores al asesinato: los verdaderos asesinos son los políticos y las autoridades que toman impunemente el fraude.

La lucha que mantienen las Sociedades de obreros panaderos tiene mucha importancia, sobre todo por haber sido engendrada por el deseo de venganza que, tanto los patronos como las autoridades, sienten contra el proletariado español por el maravilloso movimiento de agosto.

Ciegos son nuestros gobernantes—dijo—al pensar que en los momentos actuales se pueda destruir la organización obrera. Han fracasado todas las formas de gobierno burguesas. El futuro Gobierno será de las masas productoras, organizadas en Sociedades de resistencia y es el Partido Socialista.

Al terminar su discurso el compañero Besteiro fué muy aplaudido.

### LA GUERRA

Los franceses siguen avanzando.  
LONDRES, 20.—Los franceses continúan avanzando, y en su movimiento de contraataque entre el suroeste de Soissons y Chateau Thierry, después de sostener luchas encarnizadas, avanzaron kilómetro y medio en casi todo el frente, y se apoderaron de la carretera principal de Soissons a Chateau Thierry.

Rechazaron todas las contraataques alemanes en el sector Soissons Lepelesier, y ganaron algún terreno en un brillante contraataque que les puso de nuevo en posesión de la montaña de Paris.

Hasta ahora el número de prisioneros que eleva a 18.800.

Al este de Reims no hubo grandes modificaciones, exceptuando el empuje francés que les permitió establecerse en la antigua línea del norte de Manthey y entre Souain y Ambriève. Al sur del Marne llegaron los franceses a los pueblos de Oeuilly y Leuvigny.—Radio.

El parte inglés.  
LONDRES 20.—Como consecuencia de nuestras operaciones de ayer, adelantamos nuestra línea en el sector de Meterem, en un frente, próximamente, de 4.000 yardas, y el pueblo de Meterem y el grupo de edificios al sudoeste, conocido por el nombre de B-waten, está en nuestro poder.

El empuje opuso considerable resistencia en la extrema izquierda de nuestro ataque; pero en otros puntos ganamos nuestros objetivos rápidamente y sin gran dificultad. Capturamos 436 prisioneros.

Las tropas inglesas realizaron con éxito una incursión durante la noche cerca de Draumont Hemel, capturando algunos prisioneros y una ametralladora. Más al norte las tropas inglesas llevaron su línea adelante en un frente de cerca de una milla al sur de Hebuterne, después de encarnizado combate. Actividad de la artillería enemiga en la vecindad de Saint Venant a Ipres.—Radio.

El parte alemán.  
NAUEN, 21.—En el campo de batalla, entre el Aisne y el Marne, se han entablado nuevas luchas, después de haberse rechazado con éxito ataques franceses.

También al suroeste de Reims han fracasado ataques enemigos.

Continúa la lucha con encarnizamiento.  
LONDRES, 20.—La lucha encarnizada continúa en el frente americano. La resistencia de los alemanes aumenta.

Varias ciudades han cambiado varias veces de manos durante las últimas veinticuatro horas.

Franceses y alemanes han avanzado en la región del Marne, rechazando al enemigo hacia el norte. Prosigue la lucha violenta al sur de Soisson.

En la región del Marne hemos avanzado dos o tres kilómetros. Tres americanos solos capturaron un coronel, dos comandantes y 60 hombres.—Radio.

Y continúa el avance de los aliados.  
LONDRES, 20.—Las últimas noticias recibidas de París confirman la excelente impresión creada por el último comunicado francés.

En el frente de nuestra contraofensiva, a pesar de las grandes reservas traídas por el enemigo, estamos cerca de Ouchy, entre Chateau Thierry y Reims. En el resto del frente, Chateau Thierry Massiges, los alemanes son rechazados en varios puntos, y hemos ganado terreno en las regiones de Chateau Thierry, Dormans y Prunay y al este de Reims.

Se cree que al sur del río Marne los alemanes no podrán sostenerse mucho tiempo. El número de prisioneros aumenta de hora en hora.—Radio.

El parte francés de las tropas.—La toma de Chateau-Thierry.  
PARIS, 21.—Esta mañana las tropas francesas entraron en Chateau-Thierry.

Violentos combates se libran al norte y al sur del Ourcq y entre el Marne y Reims.

A pesar de la encarnizada resistencia del enemigo continuamos progresando.—Radio.

La Agencia Radio nos dice que no se reciben telegramas de París.  
¡Precisamente ahora que vienen dando cuenta de victorias aliadas!

### Los mineros de Peñarroya irán a la huelga

BELMEZ, 21 (10.30 m).—Por medio de edictos colocados en los lugares del trabajo, y sin dar conocimiento de ello a la Comisión que venía llevando las negociaciones ni al Sindicato, la Compañía ha hecho público que concede únicamente dos reales de aumento a los mineros que trabajan en el interior de las minas de hulla.

Los obreros han rechazado indignados tal ofrecimiento, e inmediatamente han acordado enviar los edictos anulando la declaración de huelga.—C.

### MANIFESTACIONES DE TURATTI

ROMA 20.—El diputado socialista Turatti, asociándose al saludo que el Municipio de Milán ha dirigido al ejército, ha dicho: Ningún socialista puede desear la maldita invasión. La heroica resistencia de los soldados italianos ha sido acogida con entusiasmo por todo el Partido. Por lo tanto, se unen al aplauso general que se tributa al ejército por el comportamiento de nuestras tropas, y que es inexacto cuanto se ha lanzado contra el proletariado italiano.—Radio.

### LA CRISIS EN HOLANDA

AMSTERDAM, 21.—Según el Standard, M. Nolens no aceptará el encargo de formar Gabinete.

Se habla de M. Hildeburg, ex gobernador de las Indias neerlandesas, como candidato para la formación y presidencia del nuevo Gobierno.—C.

CRONICA GIJONESA

El gobernador interviene en los conflictos obreros. — Triunfo de los metalúrgicos. — El conflicto panadero. — Los obreros mecánicos. — Coma del gobernador.

GIJÓN, 20. — Ha estado el gobernador civil, Sr. Pujos, en esta localidad para intervenir cerca de los patronos y obreros en los conflictos planteados.

Los metalúrgicos que trabajan en «La Constructora Gijonesa» se habían declarado en huelga porque el director se negó a despedir a un obrero que en la huelga de agosto fue fogonero del céntrico tren de la muerte. La huelga que duró siete días, se resolvió abonando a los huelguistas cuatro días y medio de los jornales perdidos y la expulsión del equipo origen del conflicto, al que, según rumores, prometió el Sr. Pujos colocar en la Fábrica de armas de O'edo.

Trató después el gobernador con patronos y obreros panaderos. Estos últimos han reclamado el aumento de 1,70 pesetas para los que perciban actualmente de tres pesetas en adelante y de una peseta para los que ganan menos de 11 pesetas.

Los patronos se niegan a conceder estas mejoras, más el 25 por 100 de sobreprecio en las panes extraordinarios. El gobernador dijo a la Comisión obrera que el asunto era difícil de resolver, por tener anunciada los patronos para el día 22 del actual una subida de 15 céntimos el kilo de pan, pudiendo alcanzar a la de los obreros esta decisión, que, por lo visto, no está dispuesta a autorizar al Sr. Pujos, para lo que llegará, según él, a emplear toda la energía necesaria, puesto que era un principio del Gobierno, ya que facilitó a los trigeros el servicio de trigo. El gobernador propuso la siguiente fórmula:

Que un representante de los obreros y otro de los patronos, bajo la presidencia del alcalde, presentaran un estado de gastos e ingresos en orden a la fabricación del pan, con objeto de ver si queda margen para el aumento de jornales que reclaman los obreros.

Esta fórmula fue aceptada por obreros y patronos.

La huelga que más dificultades ofrece para su solución es la de los aserradores mecánicos. Reclaman estos obreros una peseta de aumento en los jornales y la jornada de ocho horas. Los patronos se muestran intratables a conceder estas mejoras, muy especialmente la relativa a la jornada, que, según impresiones recogidas, acaso tenga graves derivaciones. Cuando los patronos se despidieron del gobernador seguían mostrándose intratables.

Al conferenciar con los obreros la primera autoridad de la provincia les aconsejó, empleando el tópico en desuso del patalismo, que desistieran de la rebaja de la jornada, pidiendo, en cambio, el aumento de la misma para intensificar la producción, cuando así exigir el aumento solicitado. (Y el gobernador no se quedó calvo al presentar esta solución.)

Los obreros vieron en esta actitud del gobernador una inclinación favorable a los patronos, por lo que, después de protestar corrientemente, se retiraron sin llegar a un acuerdo.

En la asamblea celebrada por la noche, la Sociedad de obreros acordó persistir en sus reclamaciones, no aceptando la intervención de las autoridades. Los huelguistas empujados en otros trabajos dejaron semanalmente una cantidad para ayudar a sus compañeros parados. Los obreros que tienen alguna relación con los aserradores ofrecieron a éstos su solidaridad, siendo muy probable que el conflicto se agrave.

Relacionado con esta huelga, al gobernador llamó a su presencia a los presidentes de las dos Federaciones locales, para pedirles que impusieran toda su autoridad en virtud de las condiciones que se realizan sobre los obreros de la planta patronal, que actúan de esquirols en las fábricas de aserrar.

Nuestros compañeros demostraron al señor Pujos lo imprudente de esta recomendación, ya que ellos no tienen autoridad para evitar, en caso de que las hubiera, esas coacciones, por ser hechos aislados, que no responden a un plan trazado de antemano por las organizaciones obreras.

Entre la clase obrera gijonesa existe gran agitación. — Llorcarí.

Mitin de ferroviarios

BARCELONA, 21. — Para el próximo domingo, día 28, se está organizando un mitin, en que se pedirá la repatriación de los obreros ferroviarios despedidos. También se hablará de que se amplíe la jornada.

Entre los obreros en dicho acto habrá representantes de la Confederación del Trabajo, de los ferroviarios y se está gestionando que venga un delegado de la Unión General de Trabajadores. — C.

La protesta nacional

La Sociedad de obreros marxistas de Madrid, en un mitin celebrado el día 16 del corriente protestando contra la ley de Escalante por ser atentatoria a la Constitución y a los derechos ciudadanos, defendidos por nuestros diputados. — Por la Discusión: Guillermo Lage, secretario.

BURGOS, 16. — En la última sesión del Ayuntamiento nuestro compañero el socialista Cejudo Barbadillo, defendiendo el proyecto sobre escopetas, protestó diciendo que con él corría la ruina de la prensa, de la que hizo grandes elogios, considerándola factor importantísimo para el desenvolvimiento de la patria nacional.

Se ha lanzado un libro a la Constitución, a la consideración y al respeto de todos, traspasando los límites de la crítica, y al Gobierno por no ser en su actitud todos los elementos que constituyen las izquierdas se irán a sus casas.

La Presidencia le hace ver que este es un asunto completamente ajeno a la labor municipal. — Es que no se puede consentir que a la prensa se le amordace. — Otros concejales se adhieren a las manifestaciones de nuestro corregidor.

AYAMONTE, 16. — Ennoblo del partido y del Partido republicano felicitamos a la izquierda por la actitud adoptada contra los desalmados reaccionarios. — Norberto, presidente; Bejarano, secretario.

BEJAR, 17. — La Agrupación Socialista, en junta general, protesta contra el atropello cometido por el Gobierno llamado nacional al introducir el Código conyugal con la aprobación de la nueva ley de Espionaje, porque lo que se quiere en ella es amordazar a la prensa pura-

mente patriótica. Al mismo tiempo se acordó unificarse con los diputados de la izquierda por un recto proceder al retirarse del Congreso, esperando de los mismos una campaña nacional, de la que los españoles quedaran satisfechos como lo están de la acción efectuada en el Parlamento, y la necesidad del inmediato cambio de régimen. — López.

NERVA, 17. — La Agrupación Socialista protesta enérgicamente contra la ley de Espionaje, y faldita a la minoría socialista por su actitud. — El presidente, Sicilia; el secretario, Alvarado.

VILLENA, 17. — En el Centro obrero de esta localidad, la Federación de Sociedades obreras, la Agrupación y Juventud Socialistas han celebrado un mitin, para protestar contra la aprobada ley de Espionaje.

Hicieron uso de la palabra los compañeros de la Juventud Victoriano Navarro y Mariano Hernández, y nuestro querido compañero José Menéndez, les dio en sus hermosas proclamas fueron interrumpidos con varias salvas de aplausos.

Cuando el compañero Navarro decía la palabra fue interrumpido varias veces por el delegado de la autoridad, causando un gran revuelo en el auditorio que ocupaba el salón, el cual estaba completamente lleno, como protesta de tal conducta. — Sivestre.

Fusilamiento de Nicolás II

LONDRES, 20. — El Almirantazgo ha recibido un radiograma del Gobierno ruso, que dice que la primera sesión de la Junta central ejecutiva elegida por el V Congreso de los Consejos ha hecho público un mensaje recibido por lito directo del Consejo regional del Ural, relativo al fusilamiento del ex zar Nicolás. El mensaje, Ekaterimburgo, capital del Ural rojo, fué emitido por la aproximación de bandas checoslovacas. Al mismo tiempo había sido descubierta una conspiración de contrarrevolucionarios, cuyo objetivo era arrancar de las manos de la autoridad de los Consejos el tirano. En vista de esto, el presidente del Consejo regional del Ural decidió fusilar al ex zar. Esta decisión fué llevada a cabo el día 16 de julio. La esposa y el hijo de Romanoff fueron trasladados a un lugar seguro. Los documentos relativos a la conspiración descubierta fueron enviados a Moscú para un muestreo especial.

Hace poco se había decidido llevar al ex zar ante un Tribunal para ser acusado por sus crímenes contra el pueblo, y únicamente después de los sucesos ocurridos últimamente se adoptó ese procedimiento.

El presidente de la Junta central ejecutiva, después de haber discutido las circunstancias que obligaron al Consejo regional del Ural a tomar tal decisión de fusilar a Nicolás Romanoff, decidió lo siguiente:

«La Junta central ejecutiva de Rusia acepta la decisión del Consejo regional del Ural como legal.»

El Comité central ejecutivo ha tomado ahora una actitud extremadamente importante, relativa al material y documentos concernientes a Nicolás Romanoff, que confirmamos los hechos que éste mantuvo en los últimos días con su esposa e hijos, y la correspondencia, entre la que se encuentran cartas de Gregorio Rasputin y Romanoff y su familia.

Todos estos documentos serán examinados y publicados en breve. — Radio.

EN MALAGA

El Sindicato de Andaluces celebra el IV Congreso

Tercera sesión.

Presidió el compañero Ceballos Domínguez y actuaron de secretarios Román Hidalgo y Plácido Campos, aprobándose el acta de la sesión anterior.

Se leyó el dictamen de la Comisión de peticiones. El compañero Pérez Blas, delegado por la Federación, defendió extensamente el informe, haciendo ver la necesidad de que sea aprobado.

Después de intervenir en la discusión de este asunto la mayoría de los delegados y los representantes de la Comisión, (compañeros Román Hidalgo y Gómez Lima, fueron aprobadas las reclamaciones siguientes:

De carácter urgente: Aumento proporcional de los sueldos, con arreglo a esta escala: hasta 1.000 pesetas, el 30 por 100; de 1.001 a 1.500, el 30; de 1.501 a 2.200, el 40; de 2.201 a 2.250 el 50; de 2.251 a 3.000, el 20; de 3.001 a 5.000, el 15; de 5.001 en adelante, el 10 por 100.

A los guardabarreras: los de 50 céntimos percibirán una peseta; los de 0,75, 1,25; los de una peseta, 1,50; los de 1,50, 1,75; los de dos pesetas, 2,25.

Bonificación de 15 céntimos al personal de Vías y obras, Movimiento e Intervención que presten servicios en puntos que no sean de su residencia.

De carácter transitorio: Modificación de la circular número 99 sobre enfermos de mar.

Escalafón unido en todos los servicios, preferiéndose siempre el más antiguo.

Que para el ingreso en la Compañía se prefiere a los hijos de los empleados.

Tiempo máximo de un año para entrar en el curso, mediante exención y tener sueldo aunque los que presten servicio sin él.

Formación de expediente para la separación de los empleados, en el que actuará de su ministro, a ser posible, un compañero de su misma categoría.

Complemento exacto del reglamento de policía de ferrocarriles y de la ley de Accidentes del trabajo, para evitar que faltezan los empleados por negligencias del servicio sanitario.

Se leyó el siguiente telegrama del presidente del Consejo de ministros: «Estimado de su telegrama en pro compañero Ros y Barrios Compañía Norte, comprendo la honrosa solicitud de su compañero, y lamenta que no dependa de mi voluntad complacerle.»

Fué desechada la proposición del compañero Pintos sobre reorganización del Economato, por ser un Congreso nacional donde debe discutirse.

Y se levantó la sesión.

A las Sociedades de panaderos

Se ruega encarecidamente a todas las organizaciones de obreros panaderos de España que a la mayor brevedad posible manden las señas de su domicilio postal a las Sociedades de Panificación y Confitería en general de Viqueya, calle de la Legión, número 12, Casa del Pueblo, e nombre del secretario, Francisco Iradier.

LA POLITICA

El segundo Consejo de ayer.

Ayer tarde volvieron a reunirse los ministros en la Presidencia.

Al llegar el Sr. Maura le abordaron los periodistas; pero no pudieron obtener de él ninguna frase sobre la incoherente crisis. Dijo el jefe del Gobierno que la nueva reunión que se iba a celebrar sería larga; pero que forzadamente habría de terminar antes de las nueve de la noche, pues a esta hora tenía que ir él a la estación del Norte para despedir a D. Alfonso.

Cuando llegó el general Mirasola los periodistas le dijeron: —Has acaecido lo que anunciaban la crisis; pero no han equivocado los que señalaban a usted como ministro dimitionario.

—Has que tener en cuenta —replicó el ministro de la Guerra— que nosotros no somos políticos, y una hora en el ministerio de Marina o en el de la Guerra no se puede considerar como una crisis, porque para vez la trascendencia llega más allá de la sustitución.

Por lo que a mí respecta —continuó— aseguraría a ustedes que en cualquier otro cargo estaría más a gusto que en el ministerio, porque en ninguno tropezaría con tantos papeles.

No sabemos el se retiraría el general Mirasola a los papeles que hay que despachar o a los que tiene que hacer él.

Los ministros de Estado, Fomento y Hacienda se retiraron el interrogatorio de los periodistas. A quien no dejaron escapar frases fué el Sr. Alba, considerándole como el hombre del instante; pero el ministro de Instrucción pública contestó a los mismos por conocer cuál iba a ser su actitud en el Consejo de ministros a hacer un incesante encargo de bombas.

El gesto fué copiado a continuación por el Sr. García Prieto.

Y el conde de Romanones, que llegó el último, procuró mantener su fama de buen orientador: —Esto no se puede calificar de crisis política.

—De crisis técnica? —objetó un periodista. —Eso es, pero que obviara a una cuestión técnica, y el ministro no puede ser tampoco más técnico, como es el de Marina. Ha sido un incidente sin importancia, y que demuestra él, por sí solo, la firme constitución de este Gobierno, porque, abierto en el mismo un boquete, no ha dado salida a nada más; y ocurrida lo propio, así cuando se abriese toda la puerta.

—Mantengo, pues —concluyó—, lo que he venido diciendo: no pasa nada.

Terminó el Consejo a las ocho y media.

El conde de Romanones manifestó a los periodistas que se marchaba a Oyarzun momentos después, y que probablemente regresaría el lunes para asistir a un nuevo Consejo.

En el que se acaba de celebrar —dijo— se ha arrojado todo lo referente al veraneo de los ministros para que siempre se encuentren en Madrid cuatro o cinco.

No pasará nada —insistió— ni habrá crisis, pues la de hoy no ha sido más crisis política. En estos momentos que los ministros se van a sus casas, el presidente de la Presidencia facilitó después la siguiente nota referente de la reunión ministerial:

«El Consejo ha resuelto varias competencias que ha sometido a su deliberación el presidente.

A propuesta del ministro de la Gobernación se ha acordado conceder la gran cruz de Beneficencia al presidente de la Cruz Roja Española de México.

A propuesta del ministro de Gracia y Justicia se han aprobado varios expedientes de indulto y un proyecto de decreto derogando el de 25 de febrero último.

El ministro de Fomento ha sometido a la aprobación del Consejo, y éste ha aprobado, la real orden de concesión del ferrocarril de Ponferrada a Villabona, de acuerdo con la ley aprobada últimamente.

El plazo de cuarenta meses para terminar las obras empezará a correr inmediatamente.

También aprobó el Consejo los proyectos de Fomento sobre reversión de precios de contratos de obras públicas y sobre resolución de contratos, tanto a instancias del contratista como del Estado.

El Gobierno deliberó extensamente sobre la labor que deberá someter al Parlamento en la etapa de Cortes de otoño.

El lunes continuará el Gobierno estudiando esta materia.

El nuevo ministro de Marina.

La designación del general Mirasola para suceder al general Pidal en el ministerio de Marina causó en los centros políticos tanta extrañeza como la misma dimisión que se presentaba.

Recorríase el motivo de la salida del general Pidal, quien había concretado en su frase: «Yo soy almirante antes que ministro», que parecía excluir para sucederle a todo el que perteneciera a la armada.

Por otra parte, se recordaba también que el general Mirasola, siendo ministro en el Gabinete de García Prieto, se mantuvo irreconciliable frente a todo trato con las Juntas de defensa militares.

Y viene ahora este marino ordenancista en momentos en que parece plantado un conflicto entre el Cuerpo de la armada y el criterio del jefe del Gobierno.

Esta difícil situación en que se ha de ver colocado el general Mirasola ha sugerido a muchos la duda de que aceptara la cartera que se le ha ofrecido. Más se han otros, para dar por seguro que la aceptará, de la consideración de haber sido ya el general Mirasola un ministro del rey por antonomasia, como actualmente puede decirse también del general Mirasola, ministro de la Guerra.

Lo que no está resuelto es si el nuevo ministro de Marina jurará el cargo en San Sebastián o en Santander. Suplémase se sabe que después del Consejo de ministros que se celebrará mañana los señores Maura y Mirasola se irán para la capital donde se encuentra el rey.

El subsecretario de Guerra.

El rey ha firmado una real orden disponiendo que el general Aranz, que venía de empe-

ñando la subsecretaría de Guerra, continúe interinamente en este cargo, no obstante haber sido nombrado consejero del Supremo de Guerra y Marina.

A guisa de deducción de esta disposición que el general Marín, manteniendo la interinidad del subsecretario, indica considerarse el mismo interino también.

El rey y Romanones, a San Sebastián.

Anoche, a las nueve, en el expreso de Irún, salió el rey para San Sebastián. Acompañaron a la estación el jefe del Gobierno, el ministro de la Gobernación, el capitán general y otras autoridades. El rey habló unos minutos con el Sr. Maura.

En el mismo tren marchó el conde de Romanones. Interrogado sobre la finalidad del Consejo anunciado para mañana dijo que no tiene otra que la de que el ministro de Hacienda exponga su plan económico y haga las advertencias necesarias para que los demás ministros confeccionen los presupuestos de cada departamento.

De Nueva York

Crucero hundido.—Nueva York sin alumbrado.

NUOVA YORK, 21. — Ayer mañana se hundió un crucero armado de los Estados Unidos. La causa de este hundimiento no está determinada, y no ha habido que lamentar víctimas.

La Administración de combustible ha ordenado que Nueva York se quede sin alumbrado cuatro días a la semana, y que en todos los Estados orientales se ahorra solamente dos luces por semana. —Radio.

ACTOS CIVILES

Con el nombre de Federico ha sido inscrito en el Registro civil un niño, hijo de nuestros correligionarios Bernarda Muñoz y Eustaquio García del Cid.

Felicitamos a nuestros amigos por el acto de anticlericalismo que han realizado.

En Elche se ha verificado el entierro civil del cadáver de una hermana de nuestro querido compañero Antonio Cazorla.

El acto ha sido una verdadera manifestación de duelo por el gran número de compañeros que asistieron.

La difunta deja cuatro hijos, el mayor de ocho años, y el más pequeño de pocos meses. Acompañamos en su dolor al compañero Cazorla y a toda la familia.

MOVIMIENTO SOCIAL

Reclamaciones y huelgas

BARCELONA. — Hace mes y medio que los obreros de la Junta de obras del puerto de Barcelona elevaron una instancia al director, señor Azeia, pidiéndole aumento de sueldo, pues éstos son tan reducidos que oscilan entre 12, 13 y 14 reales, y con las subsistencias tan elevadas y amenazando con subir más cada día nos es imposible dar pan a nuestros hijos, y el Sr. Azeia no se ha dignado contestarnos.

En cambio, a los escribientes de plantilla les han dado un mes de gratificación en pago de sus buenos servicios.

También le pedimos el descanso dominical, como ley decretada y por nuestro director no respetada.

Hay obreros que trabajan catorce horas en invierno y doce en verano, y sólo descansan de quince en quince días. — Un grupo de obreros.

LEON. — Los albañiles, cantares y obreros similares han reclamado a los patronos aumento de jornal, dada la carestía de las subsistencias.

SANTANDER. — Los carpinteros y ebauistas continúan en huelga. El conflicto no ha cambiado de aspecto.

En el salón Narbón se han celebrado tres sesiones a beneficio de los huelguistas.

Estuvieron animadísimas. Se proyectaron varias películas, y se puso en escena un repertorio teatral agradable, el que estuvo a cargo de algunos aficionados al arte de Talía, pertenecientes al Centro obrero.

Es seguro llegarán a vender en la noche, a juzgar por el tesón con que se sostienen. — Vaso.

(NOTICIAS OFICIALES)

El subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas ayer que el gobernador de León comunicaba telegráficamente que el Sindicato minero de Sabero ha acordado declarar la huelga el día 24 a la Compañía haller, si no accede a las reclamaciones que los obreros tienen presentadas.

De Murcia telegrafían oficialmente que, aunque los obreros saleros habían acordado la huelga para el día 19, la han aplazado, si no existe hasta ahora acuerdo definitivo entre patronos y obreros.

Se hacen gestiones para llegar a una solución satisfactoria.

Federaciones nacionales

La de obreros en madera.

A LAS SECCIONES FEDERADAS. Estimados compañeros: Confiáis en la huelga de ebauistas de Bibao con el mismo entusiasmo y tesón que el primer día.

Los patronos resisten tenazmente. Según periódicos de Albuja, tienen firmadas letras por valor de 250 pesetas por obrario de sus talleres, las cuales les serán giradas al patrono que cada individualmente a las pretensiones de los obreros.

También se dice que dichas letras están en poder de persona ajena al conflicto, lo que ha determinado una viva simpatía en la opinión a favor de los obreros, y nos condesciende una nima hacia los patronos grandes, por su coacción sobre los patronos pequeños.

La lucha la llevan muy bien organizada. Van colocando personal. Últimamente han hecho

las siguientes condiciones de trabajo con la fábrica «La Basconiana», que constituyen un hermoso triunfo:

Nombramiento de un encargado director de la Fábrica por el Sindicato, con intervención investigadora en la administración, con la facultad de aumentar los jornales como lo vaya permitiendo el negocio.

No se admitirá obreros que no pertenezcan al Sindicato.

De los beneficios que produzca la Fábrica se distribuirá una cantidad, que ahora oscila del 20 al 40 por 100, en la siguiente forma: una parte, para el encargado; otra, para los operarios, y otra para la caja del Sindicato.

El nombramiento de director ha recaído en el compañero Juan Nadal.

Como ven los federados, los huelguistas no pueden hacer más ni portarse mejor; a vosotros toca vigilar no vejan obreros a traicionados, y ayudar a las Juntas directivas votando préstamos o donativos.

En estas grandes luchas los triunfos, como las derrotas, a todos alcanzan por igual; deber de todos es el procurarse el triunfo.

Secciones de la Federación: envían prontamente donativos y préstamos a nombre de Miguel Carnicer, Sociedad de Ebauistas, Laguna, 12 (Centro obrero), Bilbao.

Vuestros y de la causa obrera por el Comité: José Maeso, secretario; Juan Casanova, presidente.

Triunfos obreros

MANRESA. — Los patronos constructores de carros han concedido un aumento de cinco pesetas semanales en los salarios, quedando así resuelta la huelga que venían sosteniendo los obreros.

Casa del Pueblo

Grupo de estudiantes socialistas. Este Grupo celebrará la junta general correspondiente al mes de julio el lunes, 22, a las seis y media de la tarde, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las diez de la noche, Carpinteros de armar.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Grupo de estudiantes; a las nueve de la noche, Rolojeros.

Huelga general de agosto de 1917

La condena del Comité de huelga

Asociación, defensa y sostenimiento del Consejo de guerra

Interesantísimo folleto donde se recoge y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Soborri, Ortega, etc.

PRECIO DE CÉNTIMOS

Los pedidos hágalos a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid

LA SASTRERIA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMENEZ, PEZ, 19, entrearriba

Confección esmerada. — Precios económicos.

A los obreros se les hará el 16 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

ACTIVACION DE LA MINORIA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento

Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de este periódico.

Consigna, a más, de un prólogo, el decreto acordado en la Comisión Judicial, los discursos de Largo Caballero, Anguiano, Soborri, Besteiro, Prieto y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento.

Precio del ejemplar 1,50 pesetas.

“El problema militar en España desde el punto de vista político”

Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutirse las reformas militares.

Se admiten pedidos en esta Administración.

Precio del folleto, 20 céntimos

Cooperativa Socialista Marinera

Platos del día para mañana.

A las doce. — Cocido con sopa, 0,50 pesetas.

A las seis. — Ragout a la francesa, 0,60.

Cooperativa Socialista Obrera de San

Un volumen de superior calidad. Precios a competencia. Venta de cartones. — SACRAMENTO: BIDEAZERETA; AVARQUEA; E; CALZADON; BIDEAZERETA, 5.

Gran Premio de la Federación Internacional de Huelgas de 1917

Cooperativa Socialista Vizcaina

Asociación en el pens. Cadenas superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites, harinas, vinos, aceites, algarrobas y hatería de casta. — SAN FRANCISCO; URZURUM; JA. E; ALAMEDA DE SAN RAMON; ELBAJO.

¡NIÑOS, ADULTOS, ANCIANOS! Grabad en vuestra imaginación que el PURGANTE YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El PURGANTE YER es de un sabor delicioso, obra sin violencia, no irrita el intestino y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes. Sólo cuesta TREINTA céntimos. De venta en todas las farmacias y droguerías.